

大津絵と風刺精神

クリストフ・マルケさんに聞く

いまもジョークは豊かだけれど……

日本のパロディーはレベルが高

なんですね。私たちは政治や権力

うな单なる絵ではなく『風刺画』

を繰ると、面白いのだが、絵だけ見ていても風刺の意味がよく

日本でのパロディーはレベルが高かった

る人が多いためです。

だから別の形で、人の痛みをユーモラスに批判する。今とは違った意味の風刺ですね」

昭和の初め、民芸研究家の柳宗悦が大津絵に新たな価値を見いだしました。

「彼は大津絵について、諧謔、人間社会への批判、庶民の機知、皮肉がある」と解説しました。

東海道で、お土産に安く売られた肉筆の絵である。安いから捨てられ、後世には残らない。多く見積もって、全国の美術館に300ほどしかない。

クリストフ・マルケさん(50)は大津絵に魅せられて研究を続け、おそらく国外で初めて、大津絵を紹介する本をフランスで4月に出版する。面白さは、絵に込められた日本人の風刺、パロディーの精神だという。

「名もない絵描きが時間をかけて、いくつか代表的な画題が決まっていました。中身は時代によって変わり、初期は安手の仏画でした。時代が下ると、だんだん俗っぽくなり、風刺や教訓の要素が強まっていきます。もちろん、土産だから喜ばせて売れるなくちゃならない。そこが大津絵の独特のところです」

「たとえば、鬼が法衣を着て念仏を唱えている『鬼の念仏』という18世紀ごろの代表的な画題ですが、見た目はお坊さんでも心は鬼のようだ、という風刺

Christophe Marquet 1965年仏リール市生まれ。リール第3大学で西洋美術史などを学び、東京大学に留学。明治時代の洋画家・浅井忠の研究で博士号。現在、日仏会館フランス事務所長、仏国立東洋言語文化大学(INALCO)教授。江戸・明治の日本絵画をフランスに紹介し、大津絵の本を今月出版する。

本来持つユーモアを



のルールがあるのではないか。戦後民主主義の誤った解釈だと思ふ。何であっても批判すべきは批判すること

ものを指すと言われているんですね。それが大津絵では、できもしないことを望むのは猿並みだというふうに、人の猿知恵を風刺しているんです」

「もとは、お坊さんが川の鮎を瓢箪でどうえよつとしている有名な絵『瓢鮎図』があります。それを知らないと、これを見て面白くない。当時も教養が必要だったわけです」

外国人と話していると、よく「日本人にはユーモアがない」と言われる。

「いつからそんなイメージになつたんでしょうね。明治には

お雇い技術者のドイツ人2人が書いた『日本のユーモア』といふ本がある。フランス人も1888(明治21)年に『秘蔵の風刺画』と題した本で鳥獣戯画や北斎をとりあげ、日本の長い風刺の伝統を紹介しています。当時はヨーロッパ人も日本人はユーモラスな民族だと思っていたんですよ」

が認められる、それが私の理解する本当の民主主義です。そういう意味で、新聞などそういう暗黙のルールに縛られているような気がします」

「大正までの新聞はもっと自由で新聞の歴史は風刺精神、批判精神とともにありますよ。明治に出ていた『團團珍聞』。新聞じゃなくて珍聞ですよ。漫

（編集委員 小林省太）

風刺への攻撃に危機感

「ものが言える」のが健全

東大に留学、そして2011年からは東京・恵比寿で暮らす。日本語も堪能だ。マルケさんが所長を務める日仏会館フランス事務所はフランスの学術や文化を日本に紹介する政府機関。両国の知的な交流の最前線を担う。



日仏会館のシンポで司会するマルケさん

やはり気になるのは1月のテロ事件だ。マルケさんは「フランス革命から200年続いてきた風刺の精神に対する攻撃だという危機感を持った」という。「風刺新聞には聖職者を絶対視することへの反発や反戦、反汚職の伝統があって、『シャルリエブド』にイスラム教徒を傷つける目的があつたわけではない。もちろん風刺画は人を喜ばせるために描くのではなく、あるショックを狙ってはいるんですが」

日本人にはフランスの風刺がどぎつく映る。「もともとあの新聞を読む人はごくわずかしかいない。誰もが彼らの主張に賛成したらおかしいですよ。でも、彼らがものを言えるということは、そこに自由があるということですね。それが健全な社会でしょう」。おそらく、フランス人を代表する意見だろう。